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Что накрутит счетчик
массовая установка индивидуальных приборов учета энергоресурсов, 
безусловно, входит в «топ» наиболее популярных нововведений последнего 
времени наряду с энергоаудитом, энергосервисом, внедрением новых 
стандартов в области энергоэффективности и экологии. Госдума несколько 
«смягчила» сроки установки счетчиков, но они все равно остаются жесткими. 
КАКИм буДЕТ бЛИЖАйШЕЕ буДущЕЕ «ОПРИбОРЕННОГО» 
ЖИЛКОмХОзА?

первые  
неробкие шаги

 Александр Юрьевич, расска-
жите, пожалуйста, как зародил-
ся современный рынок индиви-
дуальных приборов учета ресур-
сов ЖКХ.

 О необходимости учета потре-
бления коммунальных услуг го-
ворят много и часто. Фз № 261 
точно определил окончательные 
сроки, за которыми безучетный 
отпуск коммунальных ресурсов 
должен стать невозможным. Сей-
час порядок получения и оплаты 
коммунальных услуг с учетом на-

личия или отсутствия индивиду-
альных и коллективных прибо-
ров учета регулируется несколь-
кими нормативно-правовыми ак-
тами – Фз № 261, Жилищным ко-
дексом, постановлениями прави-
тельства РФ № 307 и № 354. Если 
приводить конкретные цифры, то 
суммарная емкость российского 
рынка приборов учета энергоре-
сурсов оценивается в 250 млрд руб.

 Дайте оценку работе компа-
ний–производителей приборов 
учета на российском рынке. На-
сколько активно работают зару-
бежные компании? Каких игро-
ков вы можете выделить?

 Мы побеседовали
 с советником аппарата 

Гк «Фонд содействия 
реформированию жкХ»   

александром Будариным
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 закон № 261-Фз определил 
достаточно жесткие условия ис-
пользования индивидуальных 
приборов учета, что при этом не 
мешает распространяться мно-
гочисленным «фирмам» по уста-
новке счетчиков на воду и элек-
троэнергию. Даже компании с 
именем и приличным опытом 
работы в области монтажа и на-

ладки сантехнического инженер-
ного оборудования фактически 
сменили профиль деятельности, 
взяв установку индивидуальных 
приборов учета за основу своего 
бизнеса. 

Но несмотря на это, есть боль-
шое количество хороших произ-
водителей с четко ориентирован-
ной моделью ведения бизнеса. Из 
российских я бы отметил пред-
приятие «Взлет», как компанию с 
достойными разработками, с осо-
бым подходом к решению постав-
ленных задач. Отдельной катего-
рией идут оте  чественные произ-
водители, которые осуществляют 
сборку своей продукции из им-
портных комплектующих, либо 
же просто устанавливающие обо-
рудование стороннего произво-
дителя под своим товарным зна-
ком. зарубежные игроки пред-
ставлены известными брендами 
вроде Siemens и Bosch.

К самым популярным типам 
устройств учета расхода холод-
ной воды можно отнести та-
хометрические приборы. Они 
просты в обслуживании, до-
ступны по цене, имеют при-
емлемую точность измерений. 
Кроме этого, конечно, на рынке 
много предложений по уста-
новке ультразвуковых, электро-
магнитных, а также валометри-
ческих приборов учета, которые 
демонстрируют более высокие 

показатели точности измере-
ний при сравнительно невысо-
кой разнице в цене с более де-
шевыми аналогами.

И все-таки более 80 % пред-
ложений на рынке будут зани-
мать именно приборы тахоме-
трического типа (цены начи-
наются с отметки в 1300 руб.). 
Компании-установщики пони-

мают и чувствуют эту тенден-
цию, отвечая на спрос внуши-
тельным предложением. Од-
нако ничего хорошего в массо-
вой установке самых дешевых 
моделей счетчиков нет.

 Почему? Что говорит о том, 
что установка счетчиков потре-
бления низкого ценового сег-
мента может не лучшим образом 
отразиться на потребителях?

 В большей степени это отрази-
тся на управляющих компаниях, а 
также на сфере ЖКХ в целом. Ввиду 
ряда конструктивных особенно-
стей приборы учета такого класса 
можно легко «подкрутить», что де-
лает их распространение практиче-
ски невыгодным. Кроме того, по-
становление Правительства РФ от 
6 мая 2011 г. № 354 утвердило об-
новленные правила предоставле-
ния коммунальных услуг гражда-
нам и пользователям жилых поме-
щений в многоквартирных домах. 
Данное постановление отменяет 
так нелюбимое гражданами 307-е 
постановление правительства, по 
которому потребитель оплачивает 
услуги ЖКХ вообще не по своему 
прибору, а по показаниям общедо-
мового счетчика.

Теперь те граждане, кото-
рые установили индивидуальные 
счетчики, получили в свои кви-
танции новую строку – ОДН (об-
щедомовые нужды). Одновре-

менно с этим для жильцов, кото-
рые так и не приобрели счетчики, 
расчеты будут производиться по 
нормативам. Новшество лишь в 
том, что расходы на устранение 
нештатных ситуаций вроде уте-
чек и поломок теперь будут рас-
пределены как между облада-
телями счетчиков, так и между 
теми, кто их еще не установил.

профилактика 
лучше лечения

 Фактически в настоящий мо-
мент у нас существует двуеди-
ная система учета потребления 
ресурсов ЖКХ. Насколько рабо-
тоспособна такая система? На-
сколько она точна?

 Общедомовой учет, работаю-
щий в паре с индивидуальным, – 
весьма редкое явление. Подобная 
схема учета потребления ресур-
сов ЖКХ есть только в отдельных 
землях Германии. 

Действующее в настоящее 
время 307-е постановления пра-
вительства, со всеми его недо-
статками, любую фальсифика-
цию распределяет между жите-
лями дома, в то время как поста-
новление правительства № 354 

К самым популярным типам приборов учета 
расходования ресурсов можно отнести 
тахометрические устройства
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все убытки возлагает на управ-
ляющую компанию, которая, ко-
нечно, должна будет отслеживать 
любые незаконные действия. Но 
это в теории. А что на практике? 
уК при всем желании просто не в 
состоянии будет это сделать из-за 
технического оснащения квартир 
самыми дешевыми приборами 
учета. Так может образоваться су-
щественная разница между пока-
заниями общедомового и суммой 
поквартирных приборов учета в 
доме.

я думаю, что если оставить 
все как есть, то через некоторое 
время мы обязательно придем к 
тому, что необходимо будет при-
нимать новые решения о допу-
стимости классов приборов изме-
рения коммунальных услуг, уже в 
рамках новых организационно-
методологических подходов.

 Александр Юрьевич, вы 
можете подкрепить эти слова 
какими-либо фактами, примера-
ми того, как модель, по которой 
в нашей стране выстраивается 
система учета потребления ре-
сурсов ЖКХ, не оправдала воз-
лагаемых на нее надежд?

 Конечно. Об этом говорит 
опыт других стран. можно при-
вести пример работы рижского 
«Водоканала». Некоторое время 
назад власти начали реформу, 
которая подразумевала опера-
тивное и тотальное «оприбори-

вание» населения. Сначала все 
были рады хорошим результа-
там, однако, вникнув в суть ре-
формы, выяснили, что только 
в Риге разница в показаниях 
между общедомовыми и поквар-
тирными приборами учета до-
стигала 50 %. Ситуация не улуч-

шалась, и после 5 лет такой «ра-
боты» власти были вынуждены 
вернуться к отправной точке и 
заново определить порядок из-
мерения потребленных  ресур-
сов ЖКХ.  И нам стоит об этом 
задуматься и, по крайней мере, 
принять ряд превентивных мер. 
Одна из наиболее эффектив-
ных – предоставить возмож-
ность снятия показаний счет-
чика в режиме онлайн, что по-
зволит повысить точность и из-
бежать попыток воровства.

 Есть мнение, что индивиду-
альные приборы учета потребле-
ния коммунальных ресурсов бу-
дут очень медленно окупаться.

 Скорее всего, они вообще не 
будут окупаться. К примеру, я по-

требляю около 100 единиц ре-
сурса, установил прибор учета, в 
результате чего мое фактическое 
потребление снизилось до 50 
единиц. Однако в следующем ме-
сяце я тоже получу значение 50, 
а это означает, что экономия на 
установке индивидуальных при-

боров учета – экономия разовая. 
После этого я смогу снизить свое 
потребление, только если буду 
фактически потреблять меньше 
энергоресурсов.

 Как решить текущие пробле-
мы? Есть ли универсальное «ле-
карство»?

 То, что мы идем по пути мак-
симального учета энергоресур-
сов, конечно, правильно. В то 
же время закон № 261-Фз еще не 
раз претерпит значительные из-
менения, которые обеспечат его 
правильную работу. И нет ни-
чего страшного в том, если мы 
сделаем шаг назад, осмыслим 
сложившуюся ситуацию и пой-
дем дальше, исправив ошибки. 
Если ставить самые простые, 
примитивные приборы учета, то 
ни о каком энергосбережении не 
может быть и речи, и уж тем бо-
лее не стоит более форсировать 
установку приборов учета такого 
класса.

В настоящее время лучше всего 
создать для субъектов рынка чет-
кие программы развития, сфор-
мировать структуру парка прибо-
ров учета потребления. На сегод-
няшний момент это вообще ни-
как не структурировано. Сегодня 
вы можете установить только те 
приборы, которые внесены в ре-
естр Росстандарта. 

Если говорить о нормативном 
регулировании, то необходимо 
ввести критерии, при которых к 

Снятие показаний счетчика в режиме онлайн 
позволит повысить точность и избежать  
попыток воровства
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определенному году определен-
ные классы приборов будут по-
треблять установленное количе-
ство ресурсов. Считаю, что по-
добную технологию следует вне-
дрить относительно приборов 
учета. Достаточно будет опреде-
лить те типы приборов, которые 
будут допущены к использова-
нию на уровне технических пара-
метров и нормативных докумен-
тов Росстандарта.

 Какие проблемы формиро-
вания рынка счетчиков имеют 
значение для конечного потре-
бителя?

 На сегодняшний день вы-
бор на рынке приборов учета 
настолько большой, что если 
бы граждане были в свое время 
должным образом проинфор-
мированы, то определенно мно-
гие из них при выборе модели и 
типа счетчика руководствова-
лись бы не только ценой. Это 
очевидно. Судите сами, в баш-
кирии еще задолго до принятия 
закона № 261-Фз сформирова-
лась практика установки при-
боров учета, которые оснащены 
каналом передачи данных, что 
является значительно более 
удобным и точным способом 
учета коммунальных ресурсов. 
Для управляющей организации 
это может дать снижение затрат, 
ведь отпадет необходимость по-
квартирного обхода. Для потре-
бителя это обернется более точ-
ными цифрами в счете, а зна-
чит, экономией.

Приведу пример. В свое время 
я работал в ульяновске. В городе 
была проблема с горячим водо-
снабжением, которое надолго от-
ключали в летний период. Жи-
тели города, не желавшие ми-
риться с таким положением ве-
щей, начинали приготавли-
вать горячую воду своими сред-
ствами, чаще всего используя ки-
пятильники. Конечно, это сказа-
лось на потреблении электроэ-
нергии, суммы в счетах на оплату 
ощутимо выросли. Получается, 
что по нормативу потребления 

платить выгоднее, чем по счет-
чику, в связи с большим расходом 
электроэнергии, связанным с ис-
пользованием дополнительных 
приборов для нагрева воды. Куда 
проще было бы внести поправки 
в закон и сделать так, чтобы не-
нормативное потребление стало 
невыгодным.

учет в перспективе
 Насколько активно Фонд 

ЖКХ участвует в процессе ста-
новления и развития рынка ин-
дивидуальных приборов учета 
ресурсов? 

 До принятия закона № 261-
Фз действовал определенный по-
рядок установки индивидуальных 
приборов учета. Так, в обязатель-
ном порядке устанавливали счет-
чики, если в ходе капитального 
ремонта многоквартирного дома 

было какое-либо вмешательство 
в инженерные системы. мы же 
добились того, что вне зависи-
мости от типа ремонтных работ 
установка счетчиков стала обя-
зательной процедурой. Сделали 
кровлю – поставили счетчики. 
А если принимать во внимание, 
что в состоянии капитального ре-
монта в стране находится около 
150 тыс. домов, то эта мера дей-
ствительно приносит практиче-
скую пользу.

 Давайте подытожим сказан-
ное. Каков основной тренд рын-
ка индивидуальных приборов 
учета? Каковы его перспективы?

 В настоящее время рынок бы-
стро насыщается новыми произ-
водителями. Судите сами. Еще со-
всем недавно увидеть в квартире 
индивидуальный прибор учета 

энергоресурсов было большой 
редкостью. Теперь таким счетчи-
ком никого не удивишь, и не по-
следнюю роль, здесь, конечно, сы-
грала государственная политика.

Выходят новые модели 
устройств учета потребления энер-
горесурсов. При этом принципи-
альное отличие между старым и 
новым поколением счетчиков – 
точность измерений. Но дело в 
том, что та же вода в нашей стране 
стоит мало, и актуальность более 
точных счетчиков может насту-
пить тогда, когда стоимость ста-
кана водопроводной воды сравня-
ется со стоимостью стакана воды 
из кулера. будем надеяться, что 
этого не произойдет. А если прои-
зойдет, тогда появится стимул для 
более точных расчетов.

Тренд обозримого будущего – 
учет большого количества водных 
ресурсов, расположенных на дач-
ных участках и в частном сек-

торе. Это целый пласт, который 
ни в коем случае нельзя остав-
лять без внимания. Взяться за 
это хотят в 2015 г. Но для успеш-
ной реализации программы дол-
жен быть создан один из меха-
низмов функционирования за-
конодательства – норматив по-
требления водных ресурсов. Это 
необходимо для того, чтобы поя-
вился стимул к установке прибо-
ров учета на дачных участках и в 
частных домах.

Так что можно с уверенно-
стью сказать, что все изменения в 
плане установки индивидуальных 
приборов учета не ограничатся 
столичным регионом. Возможно-
сти для работы и развития здесь 
поистине безграничны.  

Интервью подготовил  
Олег Болтунов

Более точные счетчики станут актуальными,  
когда стоимость водопроводной воды  
сравняется со стоимостью воды из кулера
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